

MANUEL CABADA CASTRO, *Sein und Gott bei Gustav Siewerth*, Patmos-Verlag, Düsseldorf, 1971, 342 pp.

Manuel Cabada Castro es profesor de filosofía en la Universidad de Comillas. Hizo sus estudios en esa misma Universidad y en Salamanca y estudió teología en Innsbruck. El presente trabajo, realizado bajo la dirección de Karl Rahner, le valió su promoción en la Facultad de Filosofía de la Universidad de Munich.

El autor se ocupa de los temas "Ser y Dios", pero entiende con ello alcanzar al mismo tiempo el núcleo de todo el pensamiento de Gustav Siewerth. Entiende también que su tarea es necesaria porque se carecía hasta entonces de una exposición completa del trabajo de Siewerth, es decir, una exposición que tuviera en cuenta todos los escritos del autor alemán, así como también la correspondencia interna de las distintas ideas que en ellos aparecen. Con este plan, Cabada Castro se propone descubrir desde dentro la interna unidad del pensamiento de Siewerth. Es claro que de este modo "Ser y Dios en Gustav Siewerth" constituye una verdadera introducción al pensamiento del filósofo alemán. (Cfr. *Introducción*). Cabada Castro ve el carácter "totalitario" del pensamiento de Siewerth como decisivo. La preocupación por mantener a la vista el todo en cada tema parcial del pensamiento confiere a la obra de Siewerth su profundidad filosófica. Y la totalidad que es vista en cada tema filosófico y en cada rama aún no directamente filosófica del saber es el Ser. Este intento de ver y expresar simultáneamente las partes y el todo es lo que produce la especial dificultad del lenguaje de Siewerth, dificultad anotada por muchos comentadores.

El libro se divide en tres partes cuyos títulos son: *El Ser, Ser y Dios y La consideración de la diferencia y de la Revelación en la discusión del Ser y de Dios*. Indicamos a continuación algunos subtítulos especialmente sugestivos. En la primera parte: "La unidad de Ser y espíritu. La verdad"; "Primacía de la metafísica respecto de la lógica"; "El lenguaje y su procedencia desde el Ser"; "Unidad de sensibilidad y razón"; "El Ser como fundamento del querer y de la libertad". En la segunda parte: "Emanación y participación"; "Finitud e infinitud"; "La autonomía de la persona. Ateísmo y humanismo"; "Trascendencia y causalidad". En la tercera parte: "La idea de creación y el misterio de la Trinidad"; "La unidad del pensar del Ser y de la Revelación"; "La metafísica iluminada teológicamente. Sentido y peligro".

Este libro es valioso por distintas razones. En primer lugar, como investigación que podríamos llamar histórica, nos da una presentación completa y ordenada del pensamiento de un autor de importante influencia en algunos filósofos y teólogos alemanes contemporáneos. Aquí es importante anotar que para la preparación de su trabajo Cabada Castro ha tenido acceso incluso a los escritos no publicados de Siewerth. Por otra parte, esta obra resulta filosóficamente valiosa porque nos da oportunidad de acceder ordenadamente a un pensamiento que, inspirado en lo fundamental en Tomás de Aquino, se arriesgó al diálogo con distintos pensadores y abordó los más diversos temas. La filosofía de Siewerth es en gran parte una peculiar visión de los principios del Aquinate, que se aparta en no poca medida de las interpretaciones corrientes. El libro se completa con una indicación de la literatura utilizada, tanto de Siewerth como de otros autores. La ordenada y clara indicación de las obras de Siewerth, publicadas y no publicadas, da una idea de la amplitud de temas que ocuparon al pensador alemán. La presentación del libro es excelente.